

ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN ESPECIAL N° 0435-2022-CU-UNALM

Siendo las 10:10 horas del 03 de febrero del 2023, el presidente de la Comisión, el Vicerrector Académico, Dr. Héctor Enrique Gonzales Mora, dio inicio a la reunión que contó con la asistencia de los siguientes miembros de la comisión:

- Dra. Patricia Gil Kodaka, Vicerrectora de Investigación
- Dra. Jenny Valdez Arana, Decana de la Facultad de Industrias Alimentarias
- Dr. Waldemar Mercado, Decano de la Facultad de Economía y Planificación
- Mg. Sc. Juan Carlos Palma, Director de Estudios Generales

Además, estuvieron presentes como invitados: el Mg. Juan Gómez de la Torre, Director(e) del Departamento Académico de Sociología Rural, Dr. Julio Alfaro Moreno, coordinador del curso Perú en el Contexto Internacional, y el estudiante Piero Gamarra, secretario de Asuntos Académicos de la FEUA.

AGENDA:

Revisión de los cursos de Estudios Generales del Departamento Académico de Sociología Rural

DESARROLLO DE LA REUNIÓN:

- El Mg. Juan Gómez de la Torre realizó una presentación sobre los cursos a cargo del Departamento Académico de Sociología Rural en Estudios Generales, sus posibles afectaciones con los cambios propuestos, y las necesidades y debilidades por cubrir (Anexo N° 1). De igual manera, explicó que el aumento propuesto en el creditaje de *Sociedad y Cultura Peruana* y *Perú en el Contexto Internacional* permitirá un cambio significativo en el aprendizaje ya que habrá mayor disponibilidad de tiempo para ahondar en temas adicionales; asimismo, precisó que incluir horas de práctica en el curso de *Metodología de la Investigación*, permitirá realizar talleres y dinámicas con los estudiantes. Por último, precisó dos propuestas: (1) un segundo curso de metodología con un enfoque más cualitativo y (2) la inclusión de cursos de historia de la realidad peruana.
- El Dr. Julio Alfaro explicó que el curso *Perú en el Contexto Internacional* abarca los siguientes temas: (1) identidad, (2) organismos del sistema internacional, (3) América Latina: historia, características y oportunidades, (4) movimientos sociales, y (5) el cambio climático. Asimismo, manifestó que el principal problema en los Estudios Generales es la articulación con las especialidades.
- El estudiante Piero Gamarra resaltó la importancia de las ciencias sociales en el actual contexto de crisis en el Perú. Además, mencionó que consideraba pertinente el incremento de horas en los cursos de *Sociedad y Cultura Peruana* y *Perú en el Contexto Internacional*, y señaló que la hora de práctica en el curso de *Metodología de la Investigación* podría ser dictado por un docente de la especialidad, lo cual favorecería la articulación entre Estudios Generales y las especialidades.
- El Dr. Enrique Gonzales consultó al Departamento Académico de Sociología Rural si la formación que reciben los estudiantes en los colegios es suficiente para que puedan entender los cursos a su cargo. El Dr. Julio Alfaro comentó que el curso de *Sociedad y Cultura Peruana* si es entendible para los ingresantes a la universidad, sin embargo, para el curso *Perú en el Contexto Internacional* se requiere mayor experiencia de vida y campo, por lo que debería llevarse a 02 años del ingreso. El Mg. Juan Gómez de la Torre comentó que los ingresantes provienen de realidades muy diversas; asimismo, manifestó estar de acuerdo en que el curso *Sociedad y Cultura Peruana* es más introductorio, en cambio, el curso *Perú en el Contexto Internacional* podría ser mejor llevado luego de *Sociedad y Cultura Peruana*.
- La Dra. Patricia Gil opinó que el curso de *Metodología de la Investigación* debería ser enseñado por cada facultad; asimismo, señaló que se deberían revisar las sumillas y ofrecer cursos electivos a fin de que los estudiantes puedan profundizar ciertos temas.
- El Dr. Waldemar Mercado comentó que la UNALM es una unidad especializada en ciencias naturales, ciencias agrarias e ingeniería, por lo que uno de sus mayores retos es buscar un enganche con la sociedad. En este sentido, precisó que *Sociedad y Cultura Peruana* y *Perú en el Contexto Internacional* son los cursos que refuerzan este vínculo y cierran las brechas que pudieran existir. Asimismo, cuestionó si el curso debería llamarse *Metodología de la Investigación* o *Epistemología de la Investigación*, y sugirió que se revise el sílabo ya que muchos de los temas son los mismos que se dictan en las especialidades. Por último, propuso que se construya desde el nivel básico el tema de la investigación y se realice una reflexión más profunda sobre los Estudios Generales, que no se limite a mover créditos en los mismos cursos.

- La Dra. Patricia Gil manifestó estar de acuerdo en hacer una evaluación del nombre del curso *Metodología de la Investigación*. También opinó que deberían incluirse cursos sobre innovación y emprendimiento en los Estudios Generales.
- El Dr. Enrique Gonzales opinó que debería existir un lineamiento general en el curso *Metodología de la Investigación*, motivo por el cual este curso pertenece a los Estudios Generales; sin embargo, señaló que se podría aplicar la propuesta del estudiante Piero Gamarra, de modo que la hora de práctica sea dictada por las especialidades.
- El Mg. Sc. Juan Carlos Palma sugirió que se revise el cuadernillo sobre los Estudios Generales en el 2001 (https://drive.google.com/file/d/1JbshHqOuDEwSljF-Ro4D3eltsht5CaI/view?usp=share_link) , que se compartió con los miembros de la Comisión y en el que podrán encontrar la tabla de asignaturas aprobadas, secuencia sugerida, sumillas, sílabos y demás información de interés.
- El Dr. Julio Alfaro comentó que una propuesta sería que cada especialidad tenga un curso social, ya que es necesario reforzar este ámbito en la formación integral de los estudiantes. El estudiante Piero Gamarra comentó que sería oportuno que los cursos de ciencias sociales sean obligatorios para todas las carreras. El Mg. Juan Gómez de la Torre comentó que sería interesante el aumento de cursos de ciencias sociales en las facultades, pero se debe evaluar que dicha propuesta implica tener más especialistas.
- El Mg. Sc. Juan Carlos Palma comentó que sería oportuno contar con la asesoría del personal del Centro de Innovación Educativa en la elaboración de la nueva propuesta de Estudios Generales. El Dr. Enrique Gonzales comentó que se les extendería la invitación a futuras reuniones.

Firman los miembros de la Comisión:

Dr. Enrique Gonzales Mora
Vicerrector Académico

Dra. Patricia Gil Kodaka
Vicerrectora de Investigación

Dra. Jenny Valdez Arana
Decana de la Facultad de Industrias
Alimentarias

Dr. Waldemar Mercado Curi
Decano de la Facultad de Economía
y Planificación

Mg. Sc. Juan Carlos Palma
Director de Estudios Generales